津田昇平教話 令和三年十二月二三日 第三五 セ 話

朝の教

話

祭典は無言の教導である。

おはようございます。令和三年十二月二十三日の朝をお迎えすること

ができました。

に、御祭典のあり方に絞ってお話をしようと思います。 今年一年を振り返って、とてもありがたかったなぁと思うことの一つ

思うだけでも、非常におかげを頂いてたなぁと思うんですが。 て、月例祭の度に百人ほどというのは、まあなかなかないことで、そう 前に、百人ほどの方がお参りをして、共にご拝礼申し上げることができ 以前までは、参拝者も多く、まあそこまで広いとまでは言えないお広

それはそうとして、このような社会状況の中においても、遠方の人で

- 2 -

合によったら車の中だったり、ファミリーレストランのところであった る場所で、それが自宅であったり、あるいは職場の片隅であったり、場 通じて、ほんとにその時間、リアルタイムで、それぞれの頂きたい、頂け り、それぞれの状況があるにせよ、そこでお参りをすることができると けたなぁというのは、非常にありがたいことだったと思います。 いうその形が、去年もそうなんですけれども、今年も続けておかげを頂 も、お広前でそのまんま頂くということはできずとも、ユーチューブを

今は、だんだんその方が多くなってきたかもしれませんね。ただ、尼崎 されて、お祭りを頂くということができているお教会も多いと思います。

お教会によりましたら、お祭りはもう少人数のことだから、お参りを

まあ問題ないかもしれませんが、でもこの空間に、八十人、百人とは言 度であればまあ、そのお広前がどれぐらいのお広前か分かりませんが、 教会で、今それをするとやはり、数人、三人五人とかね、多くても十人程 わずとも、八十人、七十人だけでも、それでも大概、いっぱいなもんで

ですね。まあそれこそ、十五人とか、まあ十人十五人、二十人やったらち ね。少しスペースを空けてということになったら、もうなかなか難しい ょっともうすでに多いかな、と私は思います。

そう思ったら、じゃあ他にお参りをされたいという方は、もう立ち入り てなるとそれだけでもまあ、二十人入るか入らんかぐらいに思いますよ。 お広前もいくつかに分けてますけれど、お広前の真ん中の正広前にっ

禁止じゃないけれどもね、そうなってしまうというのも、どうかなぁ… とはできますし、これまでが当たり前じゃなくって、有り難いことやと ということが叶わない状況でも、それぞれ信心のお稽古をさして頂くこ いうことをよく分からせて頂く、そういう時間にしてもらえたらと思い れよりは、それぞれの持ち場立場で、今、お広前に参って、お祭りを頂く てあり得る話でも、その度にドタバタするのもどうかと思いますし、そ とも思いますし、また状況が変われば、緊急事態や何やということだっ

することができ、また、配信もすることができているということは、非 そういう中で、今年もここまでお祭りを一度も欠かすことなくお仕え

常におかげを頂いてのことやったなと思います。

どこに行ってるかもよう分からんまんまに、気がついたら山奥の方に、 持って、膝衝持って、あそこに行け」って言われて、言われるまんまに、 らいいんかなぁ。まあでも、起こされて、そして「今から着替えて、祭服でいいんかなぁ。まあでも、起こされて、そして「今から着替えて、祭服で 中の二時、一時か二時ぐらいに起こされて、起こして頂いてって言った あります。昔、少し話をしましたけれども、神様にお知らせ頂いて、真夜 また、そもそもお祭りというのは、私と神様と一対一で仕えるもので

暗ーいところに行ってね。そこで「着替えろ」と言われたら着替えて。真

っ暗闇の中で、お月様だけ照ってるようなところでね。 獣 の鳴き声やらゃっ

が吹いてるようなところで、「今からお祭りを教えてやる」って言って頂 唸り声やら、そういったものもする中で、誰もいない中でねえ、風だけ いて、そしてお仕えさしてもらうことができました。

極端に言ったら、そこで毎回、お祭り一人でお仕えできたら、まあそれ でほんとはいいんです。っていうかまあ、それが本来なんでしょうね。 それが私の中でまあ全てですし、これがお祭りなんやなと。ほんとに

天地金乃神様にご拝礼申し上げる。金光大神様にご拝礼申し上げる。ま、てんちかねのかみ

それで全てなんでしょう。

あとは、ただそこに置いて頂けるかどうか。まあ、盗み聞き、盗み目、

盗み見さしてもらうことができてるような、ただそこにお邪魔にならな

にならん程度に、そこに置いて頂けるということが、お祭りを頂くとい いように、もう木の葉っぱになるなり、木の葉になるなりして、お邪魔

うことの原則になるわけですね。

なります。まあ当然なんですが。それをやはり、もう昔に教えて頂いて 魔するんやったらもう、お祭りには頂くことはできないっていうことに きましたんでね。 お許し頂く代わりに、邪魔せんように、というところになります。邪

にしましたし、ま、それも非常にすっきりしましたしね。祭員も一人に できました。これも非常にありがたいことでした。 で、それに一番近く、近い状況になったなぁと思ってます。楽人もなし

神様と私とのお祭りに、あまりお邪魔にならん程度に氏子が参らして

頂く。遥拝さして頂く。その姿を、それこそ、草葉の陰※から拝まして頂ょうはい くさば かげ

り方ということを、教えて頂いてきたなぁと思います。 く。そういう感じができてるということが、非常に、本来のお祭りのあ

元はと言えば、お一人か、ご家族いるかどうかぐらいでしょう。その日 一日というものがお祭り日ですから、それぞれの都合で、その日にお参 教祖様が金光大神祭りというのをお仕えするように言われても、まあ

りをし、おかげを頂かれたら、それでいいなぁとも思います。 でも、お祭りをぜひ頂きたいという思いの方もおられるでしょうし、

できることなら、参列をお許し頂きたい、典楽をお許し頂きたいという

願いを持たれる方もいるでしょう。

間で、ただそれを、機会を、ま、参拝もそうですねえ。お許し頂けるとい も関わらず、それをお赦し頂いて、免罪して頂いて、その上で参らせて めんざい うことは、いろんな罪、穢れ、ご無礼、お粗末、不行き届きをしているに かん人間で、典楽をさせて頂くと言っても、それがないと立ち行かん人 そもそも、参列をさして頂いてる人というのは、それがないと立ち行

して許されるんか。そら、氏子のためになるから、そうさしてやらんと じゃ、なぜそんなことを、罪穢れがあっても赦されて、そしてまた許可 頂く。拝ませて頂くことを、許可され、許され、その上でお参りをさせて

れだけの話です。 前っていうのは、氏子が助かるために、ご用意して下さってる。ただ、そ いかんという思いだけで成り立ってるわけですね。そもそも、このお広

れるようなお広前じゃないとまあ、ない方がいいなぁという気もします。 たり前のことを当たり前のこととして、きちんと押さえられて、教えら 抜け始めて、恐ろしい考え方になってしまいがちですから、ほんとに当 うことがあります。この尼崎教会にしても、全くおんなじことですね。 前はいらんかったでしょうねえ。誰のためでもない、氏子のためにとい まあ当たり前なんですけれども、この当たり前のことが、だんだんと 教祖様にしてもそうでしょう。教祖様だけの信心であれば、別にお広

そういう意味じゃあ、お祭りという、一つの信心の中身。ご神事をお仕

えするにあたっても、非常にシンプルにならして頂く。シンプルになる ということは、いろんなものを、不要なものを削ぎ落として、ほんとに

神髄のところだけを残して頂けるということになります。

ないのはやっぱり、氏子がおかげを頂けるようにということを、お許し まさにそれが一番美しいんだろうと思います。ただそれでも、そうされ ただ私と神様だけでお仕えする。ほんとはそれでも全然いいっていう、 ユーチューブ配信もやめて、まあそれこそ、家族も在籍教師も排して、

下さってのことやなぁと思います。

祭員が最近ちょっと一人、また一人と、まあ神様が「増やしてやれ」と

ね、いろいろ考えちゃいます。別に気ぃ使うというよりも、邪魔せんか 言って下さる。ま、私としてはね、ない方が楽なんですよ。やっぱいると から、その代わり、もういらんことせんといてやっていう。私と神様と なっていうことが気になるんですよね、美しいお祭りを。置いてあげる

らんといかんから、参らしてやろうということになってきます。また、 頂きたくて参るんですが、その広前が立ち行くためにおかげを授けてや のお祭りを、邪魔せんといてっていう、ただそれだけの気持ちでね。 でもまあ、神様の思いというのんは、その、参る広前の守が参列させて

参拝やら典楽ということにしても、そうなっていくことでしょう。

今回、元日祭から、神様が「吉備舞だけ許してやれ」と言われまして

うか、また増やしていくんかぁと思ったり。その分非常にこう、エネル ね。言われたのはまあだいぶ前でしたけれど、でもそのように言って頂 いて、「うーん、そうかぁ…」と思いましてね。だんだん元に、元にとい

るのになんて思うかもしれませんけどね。ご厄介をおかけしてるんです、 ギーを使うと言いますかねえ、気を使いますよね、お邪魔にならんよう に。ない方が美しいんですよ。こんなこと言うたら、一生懸命頑張って

実際は。おままごとですからね。それを勘違いしたら、話になりません

が。

ただそこに置いて頂くという、それがどれほど勿体ないことかという

やるためにという思いで、神様がご用意して下さってる。まあ、ただそ でも私のためでも何でもなくって、その人自身が助からんから、 こと。有り難いことかということ。しかも、それだって別に、神様のため
ぁ がた 助けて

げが、だんだんと頂きにくくなってるなぁ。信心は成長してるようやけ 育て頂いている部分もあるかもしれません。ま、それで結構なんですけ れども、じゃあ信心、仮に深まったとして、お気付け頂いて、改まりを願 れだけの話です。 ってお稽古して、で、信心成長したとしましょう。でもね、頂けてたおか この典楽一つ取っても、それぞれ、信心の共励をされたりする中で、お この、当たり前の話がよく分かるかどうかということが大事ですねえ。

れども、実際に頂けるおかげは後退してるなぁっていうのは、まあ結構

見ますよね。

ち行かんだけの話で、それを特別に許して頂いて、特別に 真 を供えるチ ャンスを与えて頂いて、そのお与え頂いた、恵んで頂いた機会で、助け んです。元々、そういうお許し頂くということは、お許しを頂かんと立 別に驚きでも何でもなくって、まあ、そらそうやろうなぁと思ってる

んであれば、もうやめたらいいし、でもやっぱり、それじゃなかなか立 なので、まあどんなに信心が深まろうが何しようが、それで立ち行く でして下さってるだけの話です。

育て頂いてるようやけど、なかなか頂いてるおかげもそう簡単じゃない な。これまで頂いてたおかげもだんだん、じりっじりっと後退していく ら、お結界座ってるといろいろ見えますんで。まあ信心は、少しこうお ち行かんなぁっていうのがありましてね。まあそれを見て、こう見なが

げは大きくなるんです、本来ね。ま、そらそうなんです。それも当たり前 スというものを、おかげを頂ける、もっとおかげを頂けるところを、止 てただけの話で、それを、お許し頂けないということは、頂けるチャン なんです。でも、それができないっていうことは、そもそも特別に頂い わなぁということを、やっぱり見て感じますよね。 まあ、別にそらそうだと思ってるんですが、信心が成長したら、

めて頂いてる。ま、これお差し止めですから、原因はまあ自分たちの信

心にあるわけですが。

家も。気の毒になぁ…と思うてる中で、なんとか神様もお許し下さって、 抱してやれ」っていうことで、祭員一人増やしたり、楽人のことを少し さしてやろう、もう一度、何とかさしてやろう。「金光大神、ちょっと辛 わいそうやなぁ。このまんまじゃ、また立ち行かんようになるなぁ、一 それでも、その様子を見ながら、やっぱりおかげ頂いてもらわんとか こんこうだいじん

考えるようになったり、また取次唱詞であったり、そういう機会も与え 神様とお話ししながら、お祭りのあり方ということと、氏子を助けるた てあげんのがいかんのんかなぁ、ということを、お話をずーっと、まあ

拝まして頂く。まあほんとに、そのお祭事に、その場に置いて頂けると き、お祭りとは本来どういうもんなのか。で、ただそこに、草葉の陰から いうことが、どれほどのことなのかということ。それはやっぱ思うわけ めのお祭りのあり方ということについて、私も改めて、神様に見せて頂

時に、ご祭事が仕えられますね。ほんとに大事なご祭事っていうのは、 令和になる時に、先の天皇陛下、

今の上皇から、現天皇陛下に代わる じょうこう

やっぱり見えないですよね。非公開ですよ。全く覗き見るということが

できないですよね。本来そういうもんです。

ですね。

もやっぱり私、ちょっと遠くからやったら御扉見れますけど、内殿入っませてのようである。 すが。でも、お祭りというのは本来、そういうところがありますね。今で きるお広前がいつも開いてる。これも考えてみたら、えらいことなんで そもそも、お広前というものもそうですし、神様にまみえることがで

やなと思ってますから。だから御神前に入ったら、上を向くなんてこと ね。まともにね、見れないんです。御扉見たり、金具まで見れないです よ、いまだにね。もう畏れ多くてね、怖いんですよ。怖いですし、ご無礼

たらね、御扉見ることはやっぱりね、恐ろしいですよ。今でもそうです

で、やっぱりなりますね。

はやっぱりできなくて。少し下にして目を合わさんようにっていう思い

- 20 -

もしさせて頂こうと思ったら、チラッとぐらい、そら盗み見しますよ。 まあ、ちっちゃい時はね、パッと、どんなんかなって見ますよ。今でも、 でもそれ、盗み見でね。ほんとは正しい作法で言ったら、金光様の影を 金光様のお出ましでもそうですね。金光様のお出ましとかお退けでも、

見ることは許されても、下駄すら見ないようにっていうふうにして言わ よ。下駄の音を聞く。そして、影だけ見せて頂ける、特別に。それ以上な れるぐらいでね。音を聞く。で、せいぜい影を見る。これで見聞きです ったら、直接姿が見えてしまったらご無礼になるから、頭を下げておく

昔からこう、日本人なんかは、位の高い方に対して、直接まみえると

ということになってくるんですね。

から、ですからまあ、御簾にしてもそうですしね。まっすぐ前を見たら、 お付きの人が「無礼者」で、切り捨てられてもしょうがないようなとこ いうことは、当然、非常に不敬であると、ご無礼であるということです ろです。でもそれも、さもありなんで、やっぱりこう、目を見るとか、お

姿を見るということは、非常に畏れ慄くようなことやなぁと思います。 すが。遠くからやったら私ね、御神前見れるんですよ。御神前見たいなぁ と思ったらね、御神前の中になんて入りません。だって見れないからね。 それだけ、正しく感じることができてるかどうかの問題ではあるんで

美しいなぁっていうふうにして見たいなっていう時って、いつもお広前

美しいお広前やなぁ…」と思います。

見れないですね。今でもそうですよ。今日もそう思いましたしね。見る チラッと見て、あ、見てしまったと思って。わあ、えらいもん見てもうた 時は、もうほんとにね、顔はもう下向いてるけれども、チラッと、ほんと ていうのは、そういうことです。お祭りのあり方にしても、この大天地のだいているのは、そういうことです。お祭りのあり方にしても、この大天地の と思って、ほんで頭下げて、ありがとうございます、ですよ。 にチラッとね、こっそり盗み見するんです。目ぇだけちょっと上見せて、 でも、これが本来ですよね。まあ、私が教えて頂いた神様の祀り方っまっ 遠くからやったら、まだ拝ましてもらえますよ。中に入ったらもう、

どれほど、もう怖かったですよ、本当にね。神様のお力というものも圧

倒的に、真っ暗な中で、ウワァー、ウワァーってね。何のもう、 獣 なの

か、何かも分からない天地の蠢く音いうものを、耳でもたましいでも聞

かされてね。ただ震え上がる中で、落ちている木であったり、折って、そ してそれを、お供えさしてもらったり。それが、風が吹いて、闇の中に吸

い込まれてったりね。ああ、玉串奉奠とはこういうものかと思ったり。ま あそういったものを教えて頂いて。

すね、お祭りを一人で頂くようになって非常に、遥拝さして頂いても、 で、この話を以前ね、したことかあってから、何人かの人、特にそうで

たのか。祭員、典楽、参拝。それも、お邪魔になってたのかということをはいる。そのから、これがく とても落ち着くということ。いかに自分たちも含めて、お邪魔になって

お祭りを仕えさして頂いて、何の音もないけれども、まるでその闇の中 ると、ああこれは、大天地の中で、天地金乃神様と金光大神様の二人で、てんちかねのかみ、これこうだいじん 感じずにはおれないということ。さらには、一人でお仕えさせて頂いて

のを感じる中で、お祭りがお仕えされてるのを感じた、というふうにし いたような、天地の大いなる命、宇宙の命の声というもの、音というも の木の葉の音やら風の音が、ゴォーゴォー、サラサラ、サラサラとして

て言われる方がおられましたね。それは本当にその通りですね。その方 の目というものは、正しいと思いますね。それを感じることができて、

も、私も、ああ良かったなぁと思います。

とされるのか。それみな結局、氏子のためなんですよねえ。ただただ、そ す、ほんとにね。こっから先というのはもう、プラスアルファじゃなく の氏子のため。その広前の、まあ守というよりも、その守は、その広前の とするのか。典楽させようとするのか。参る機会も何とか与えてやろう してはマイナスになるのに、そこに入れようとするのか。参列させよう よね。でも、それでも、じゃあなぜマイナスになって、お祭りの美しさと って、それが百ですから、極端に言ったらマイナスになっていくんです まあそうなんですけれども、だからそれでいいっちゃそれでいいんで

守の氏子のためにあるだけの話ですから、そのお広前の氏子のため、御道

のために、やはりそれを参らしてやらんといかん。供える機会を恵んで

てるんやなぁ、許して下さってるんやなぁということをやっぱり、改め といかん。してやらんと立ち行かんから、だからお祭りをさして下さっ やらんといかん。参らしてやらんといかん。遥拝でも、拝ましてやらん

分の立ち位置、立場というものをわきまえることがない状態になってや ないか。ま、今でもそんな人、おるかもしれませんけどね。 自分は偉くなって、神様より上になる。金光大神様より上になって、自 り前のこととして、きちんと正しく、分かることができるのか。どこか てね、この一年を通じて思わして頂きました。 この当たり前のことなんですけれども、この当たり前のことが、当た

そらまあ置いといて、ほんとに 真の信心を求めていこうと思ったら、

神様と人間との、本来の間柄というものをよう分からんとあきません。

頭だけじゃない。体で感じていくことが大事です。だからお広前の姿、

形、荘厳さ、静粛さということが大事になってきますね。

「祭典は無言の教 導である」ということを言われます。これは昔から

言いますね。無言ですから、言葉はないんです。無言の教導、教え導く。

お取次を頂くということも教導の一つですし、お話を聞くということも

教導の一つですね。

しぃ」「ああしぃ」という教導を頂くわけじゃないけれども、でも、それ でも、御祭典というのは、無言の教導である。自分に対して何か「こう

を見ながら、人間と神様との間柄、神様と金光大神様の間柄、神様と金光

大神様に、ご無礼、お粗末、不行き届き、罪、穢れを赦されながら、そし

て特別に許可を、許されてその場にいさして頂く。遥拝でも、拝ませて

やく立ち行くような、そういう人間であるということ。それが人間本来 頂く。許されてるという、それがまあご愛情なわけですが、そしてよう

であるということですね。

教えようとして下さっているということが、私はまあ、ほんとに勿体な それが神様と人間との、本来の間柄になるわけですが、それをまた、

いことやなぁと思います。

そういうお祭りのあり方、どれほど神様がご愛情をもって、これまで

お祭りも、参列も、典楽も、お花のご奉仕も、何でもそうなんですけど 終わってしまいます。 お参りだってさして頂くことができてたのか。まあそういったことを、 ないですよ。だってご無礼ですもんね。偉そうやし、お前何様やねん、で ね。しているなんてことは何ひとつもなく、するという心にはおかげは

会も与えて下さり、そしておかげを頂ける。頂けないはずのおかげも頂 いて、立ち行く道もご用意して頂いて、そして、参拝も参列も、ご奉仕さ して下さる機会もお恵み頂けているということは、ほんとに、ただただ、 ことですよ。にも関わらず、金光大神様差し向けて、そして信心する機 何もできんくせに、ねぇ。ほんとにめぐりしか積まんくせに、という

用意して下さったということは、非常にありがたいことやなぁと思いま 自分のことを立ち行くようにと、特別に機会を恵んで下さっている。こ の当たり前のことが、当たり前のこととして、少しでも分かる機会をご したし、私も、ま、久しぶりに楽をさして頂いたようにも思います。

もまあ神様、それは許されませんでしたし、また今度は反対に、祭員を もう止めたいなぁとも思いましたよ。だって、それで本来ですしね。で んです。ほんとに良かったなぁと思ってます。ユーチューブの配信もね、 一人、また一人と増やそうとされたり、これもやっぱり氏子がかわいい でもまあほんとに、私としてはね、もうこれで良かったなと思ってる

んやなぁ神様、と思って。

し召しということも、なんて勿体ないことなんやろうなぁ、楽人は幸せ また、元日祭では、吉備舞だけでも許そうとして下さるそのご愛情、思いまた、元日祭では、吉備舞だけでも許そうとして下さるそのご愛情、思いない。

やなぁと思いますよ。まあ、どれだけ分かってんのか知りませんが。

からんようでは、どうしようもないでしょうけどね。それはもう、皆が いのが基本で、ないのが良くって、ないのが一番美しいということを分 まあでも、心得が違ったら、いつでも止めたらいいことでね。別に、な

きるだけ草葉の陰からこっそりと、拝見さして頂く。見ちゃいけないも、くきは、かげ 分かっとかんといかんことやなぁと思います。その場に、許されて、で

のを見さして頂く。それぐらいのことやと思います。

ちなみに祭員が参向する時もね、頭を下げて、ほんとは、お装

束は見

えないように、まああんまり、建物の中で影は見えないでしょうけど、 衣擦れの音を聞くんです。衣擦れの音を聞きながら、ああ、生神様がご

参列されている。金光大神様ご参列されているということを感じて、

れ多いなぁと思って、それが本来なんですね。

という、この一年を通じて、当たり前のこと、天地の道理ということです に向けて、どのようにして神様がお許し下さるのか。それは氏子次第の ところ、祭員次第、楽人次第のところでもありますが、恵んで頂いている めて教えて頂いた。このありがたいお祭りというものを、こっから来年 まあどうぞ、お祭りのあり方というものを、この一年を通じてまた改

けども、その天地の道理、神様と人間との間柄、神様と金光大神様と氏子による、その天地の道理、神様と人間との間柄、神様と金光大神様と氏子

すよね。 の間柄、 それを表して、教えて下さってたわけですから。それをまた忘 無言の教導、何を教導してるのか。神と人との、その関係性できょうとう

れたら、まあどうしようもないでしょう。

お教会、欲しい人にぜーんぶ売ったら、やー、ええものを集めさして頂 とはね。まあそれもほんとにね、考えますよ。今だって考えますよ。う いてますからね。そら皆喜ばれますよ。ええ。でも全然いいんです、ほん 典楽だって別になくしたっていいんです。ほんとにね。楽器もよその

れって言うたら、やっぱりさして頂こうと思いますし、全ては氏子が助

ん、全然構わないです。でも、ただ氏子のためを思って神様がさしてや

かるため、とは言っても、心得が違うんやったらせん方がいいですよね。

だってめぐり積ませるだけですからね。

ございました」って頭下げてるところがあって、潰れるやろうなぁと思 ていうのは潰れますね。信心もおかしなってますしね。結局やっぱり潰 りますよ。楽人さんが、偉そうになっていくんですよ。で、そんなとこっ ったら、やっぱり教会ごと潰れていきましたよね。うーん…いくつかあ たまに典楽でもね、教会の先生によっては、「来て下さってありがとう

と、導いてももらえないから、しょうがないかもしれませんが、でも、本

でも、それも何が正しいか、正しくないかをよく分かってる守やない

れていくんですよ。だって間違ってますもんね。

来あるべきことということををきちんと踏まえて、わきまえて、人間と

らでも、着替えながらでも、もう素っ裸でも、神様神様言うて、呼び出 大神様って、御霊様を使うことが多い。それは、普段は普段でそれでいい。 んです、それで。おかげ頂いてくれたらね、嬉しいですから。でもそうで しては、おかげ下さい下さい言うたりすることも多い。金光大神様、金光 ちの都合で神様をね、いつでも、トイレしながらでも、お風呂入りなが して生きていくということは、ほんとに大事なことやなぁと思います。 お祭りというのは、本来そういうもんです。普段、好き勝手に自分た

はなくって、ほんとに、お祭り、御祭典とは一体何のためにあるのか、ど

ういうもんなのかというものを、ほんとに、よくよく、少しでも、分から にお与え下さってたなぁということを思います。 して頂かんといかんな。でもその機会を、また今年一年、神様が、私たち まあどうぞ、この一年のことをよう忘れずに、ありがたいことをあり

間らしい人間にならして頂けるように、お願いしております。 がたいこととして分かるような、当たり前のことが、当たり前のことと して、正しく分かるような、そういう、神様に喜んでもらえるような、人

に美しく、麗しくお仕えさしてもらうことができました。私がお祭りを これがまあ、今年非常に頂いた、大きなおかげですね。お祭りを非常

言じゃないと思います。正反対に、賑やかなところでお祭りを仕えてき お仕えしてきた中でもまあ一番か、一番美しかったかなぁと言っても過 てもらう機会に恵まれたということを、非常にありがたいことやったな た、一回ね。それもそれで、結構やったと思ってますよ。それはそん時で

ながら、踏まえながら、偉そうにならんように、自分の分をわきまえな と。まあその当たり前のことを、よーうよう、ようよう分からして頂き 千人みんな、こっそり陰から拝ましてもらう、それがお祭りだというこ 仮に、どんなに百人千人でお祭り仕えようと、本来は、それはみんな、 あと思います。

がら、謙虚に、どこまでいっても人間です。神の子といえ、所詮人間で す。そのことを、よう分からしてもらわんといかんなぁと思います。

そのありがたいことを、ありがたいこととして、感謝できながら、今日 う、その当たり前のこの縦軸、天地の道理をよく理解した上で、そんな神 様にかわいいと思って頂いて、おかげを授けて下さろうと、金光大神様、 たちに育てようとして下さってる。それをありがたく思わせて頂きます。 の心得違いをお気付け頂き、心得を少しでも直して、おかげが頂ける私 教祖様を差し向けて下さり、そして、日にちみ教えを下さり、自分たち どうぞ今日も一日、どうぞ神様のこと、また、金光大神様、自分とい

一日もどうぞおかげを頂いて下さい。

よくお参りでした。

す。まるで幽世の御霊のように、御霊だけがそこにあるかのように、そして肉体は ら、そのご真意について親先生(津田昇平先生)にお伺いいたしましたところ、「あ そこにないかのような具合で、差し障りにならないように静かに座っておくように という意味です」とのお言葉を頂きました。 の世にいるくらい遠くから、たましいだけでそこにいて覗いたらよいという意味で 編集者注 「草葉の陰から」は、一般的には「あの世から」という意味で用いられることか編集者注 「草葉の陰から」という表現(9、1、3ページ)について

了



令和三年十二月二三日

朝の教話

津田昇平教話 第三五七話

令和四年二月十四日 初版発行

発行所 金光教尼崎教会 〒六六〇一〇八九二

兵庫県尼崎市東難波町三―七―五